

DIARIO

DE PALMA



del sábado 9 de

octubre de 1813.

San Dionisio Areopagita.

Quarenta Horas en Santa Catalina de Sena, dedicadas á nuestra Señora del Rosario: exposicion á las seis de la mañana, reserva á las siete y media de la tarde.

Igual funcion en las Magdalenas, dedicadas á la Beata Catalina Thomas: exposicion á las seis de la mañana, reserva á las siete de la tarde.

HORAS.	TERMÓMETR.	BARÓMETRO	VIENT. Y ADMÓN.
7 de la mañana.	17 grad.	28 p. 2½ l	O. S. sereno.
12 del dia.	18 grad.	28 p. 2½ l	Idem.
5 de la tarde.	18 grad.	28 p. 2½ l	Idem.

IMPERIO FRANCES.

Paris 29 de agosto.

Copia de una carta de S. E. el conde Daru ministro secretario de estado á S. E. el ministro de la guerra, fecha de Gorlitz á los 24 de agosto de 1813.

“Mr. duque, como veo que el emperador se halla extremadamente ocupado tan pronto sobre las riberas del Bober, tan pronto sobre los desfiladeros de la Bohemia, y tan pronto sobre el Elba, y como la campaña es muy activa, puede ser que S. M. no haya tenido un momento para escribiros. Yo creo útil participar á V. E. que el ejército se halla en el mejor estado y copiosamente provisto de todo lo necesario. El ejército enemigo que se hallaba en la Silesia ha sido batido y arrojado á lo lejos. Los desfiladeros de la Bohemia han sido ocupados y fortificados: parece que en este mo-

34. 80 mil
mento S. M. maniobra el ejército enemigo sobre el Elba. El ejército nuestro que maniobraba hacia Brandebourg, debe haber entrado hoy en Berlin. El del príncipe de Ekmühl reunido al cuerpo danes debe hallarse al presente á algunas marchas de esta villa. Ruego á V. E. de admitir &c. = Firmado = El conde Daru. (Argos Manresano.)

CATALUÑA.

Vich 23 de setiembre.

Copia del parte dado al Sr. General en jefe el 11 del corriente por el Sr. Comandante de la segunda brigada de la primera división el coronel D. Joseph Manso, comunicado al Sr. Jefe superior político de este principado por el Sr. Ayudante general Jefe de estado mayor de este primer ejército.

A pesar de que los franceses son generalmente reconocidos por militares, no dexan muchas veces de cometer errores crasos que proporcionan á sus enemigos ocasiones en que darles golpes duros, lecciones humillantes, con respecto al orgullo con que han querido despreciar al resto de militares europeos. = Tal es el que ha cometido el mariscal Suchet en la colocacion de su ejército en el Llobregat; por el descuydo con que estableció su trépa en esta línea ha experimentado la más completa sorpresa á tiro de cañon de su ejército numeroso. = Salí el 9 á las 5 de la tarde de este pueblo, para, insiguiendo las instrucciones que V. S. me tiene dadas, sorprender el cuartel enemigo de infantería y caballería que habia en Pallejá, y lo he conseguido completamente atacandole con el mayor ímpetu á las 2 de la madrugada del 10. = Para lograrlo dispuse, quando estuve á tiro de fusil del pueblo, que las compañías de cazadores y granaderos del regimiento cazadores de Cataluña al mando de sus respectivos capitanes D. Juan Pablo Par y D. Gaspar Estalella se apoderasen del pueblo, que la 5.ª compañía del mismo cuerpo al mando de su capitán D. Isidoro Colls atacase al mismo tiempo un reten que habia en la carretera de Martorell y flanquease el pueblo por la izquierda, que las compañías de cazadores y granaderos del regimiento de Barcelona se colocasen inmediatas al pueblo por la parte opuesta al rio, mandadas por su sargento mayor D. Matias Cantero para proteger las compañías que atacaban; y que el sargento mayor de Fernando VII D. Lázaro Vallejo con su compañía de cazadores y la pri-

mera de cazadores de Cataluña se apostase en la torre Roija, pa-
 ra flanquear el pueblo por la derecha y dominar la carretera de
 Molins de Rey. La compañía de húsares de Cataluña la habia
 mandado colocar cerca de San Andres de la Barca para que car-
 gase el reten al mismo tiempo que el capitán Colls se atacase. =
 Coloqué el regimiento de Barcelona á una loma á medio tiro de
 fusil del pueblo, y dexé á tiro de fusil de dicho regimiento á su
 coronel mandando el resto de la brigada; y yo baxé á la inme-
 diacion de Pallejá para dirigir las operaciones. = Todas estas dis-
 posiciones me parecieron necesarias para atacar un pueblo situado
 en la llanura y á tiro de cañon de un ejército de 8000 infantes y
 gran porcion de caballería. = Las compañías destinadas al ataque
~~se arrojaron, volaron al encuentro de los desprevenidos enemigos,~~
 y enviaban al sepulcro todo quanto se les oponia fuesen hombres ó
 caballos, sin tirar un tiro, hasta que empezaron algunos á re-
 sistir desde las casas y especialmente en la que llaman el Castillo
 que es una casa fuerte. Siguen no obstante los valientes en llevar
 la muerte por todas partes despreciando el fuego tanto interior co-
 mo exterior que el enemigo hacia desde las casas, y que no pro-
 ducia ningun daño por la obscuridad de la noche que impedia ha-
 cerle efecto. = Esta escena de horror ha durado dos horas que
 han bastado para aniquilar el 2.º batallon del 7.º regimiento de
 línea francés y un escuadron de húsares núm. 4, y despues he re-
 tirado del pueblo mis tropas y las he colocado en posicion para
 esperar al enemigo que no dudé me atacase al amanecer. Verificó-
 lo así, pero lo dexé acercar y le rechace matándole mucha gente.
 Así he dado á Suchet pruebas indudables de lo poco que me im-
 pone el número de su tropa y lo que confio en la bizarría de los
 oficiales y soldados que componen esta brigada del primer exérci-
 to español al batirse con el suyo. = Retireme despues hácia Cer-
 velló, sin que el enemigo me incomodase en nada, y regresé por
 la tarde á S. Sadurn. Aquí hallé 83 caballos reunidos y que se-
 guramente fueron los únicos que no murieron, y un oficial y 47
 soldados prisioneros que no tuvieron tanta desgracia como sus
 compañeros, de morir á la punta de nuestras bayonetas. = Nues-
 tra pérdida no excede segun los partes de los xefes de los cuerpos,
 de dos muertos, dos prisioneros y ocho heridos. Entre estos hay
 los tres capitanes Estalella y Colls, que lo han sido de bayoneta,
 y Par que ha recibido dos heridas de bala que hacen ascender á
 tres las que este bravo capitán ha recibido en poco mas de dos

años. Estos capitanes se han hecho dignos de toda recomendación, como tambien el sargento primero Isidro Llorens, que fué el primero en tirarse sobre una avanzada y entrar en el pueblo. Todos los demas xefes, oficiales y tropa han llenado completamente sus deberes, y han mostrado aquel valor que tienen tan repetidas veces acreditado.

Dios guarde á V. S. muchos años. San Sadurní el 11 de setiembre de 1813. = El coronel comandante de la segunda brigada de la primera division del primer ejército español = *Joseph Manso*. = Sr. D. Francisco de Copons y Navia.

Es copia = *Cabanes*. = Sr. Xefe superior político de Cataluña, (Gazeta de Cataluña)

NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

Embareaciones que ayer entraron en este puerto.

De Mahon en 6 dias, el capitan Juan Bautista Moneo, ingles, bergantin San Antonio, con trigo.

De Valencia en 2 dias, el patron Antonio Nadal, mallorquin, zabega Ecce-Homo, con 11 pasajeros, trigo y correspondencia.

Avisos. Se desea saber el paradero de Doña Maria Teresa Puertolas Perez de Guzman el Bueno, hija del sargento mayor de la plaza de Tortosa y de Doña Isabel Perez de Guzman el Bueno: en la oficina de este periódico darán razon del sugeto á quien interesa este aviso.

El Dr. en medicina D. Joseph Marsal y Basil, médico de ejército y primer médico del hospital nacional de la plaza de Mahon, que hace tres meses se halla residente en esta ciudad, y habita en la calle del Sol núm. 30, solicita saber quien es el sugeto que debe entregarle una carta muy interesante que (segun aviso que recibió) espera recibir de Mahon, cuyo aviso se repite por segunda vez por lo que interesa á dicho profesor.

El que necesite un hombre para escribir ó para alguna tienda ó almaceña para despachar, que tambien sabe calcular, ó para qualesquiera otra cosa, se servirá acudir en casa de D. Joseph Noguera, casa núm. 7, junto la puerta de S. Antonio, en donde se halla el pretendiente.

Hoy se despacha correspondencia para Mahon, Vilanova y Valencia.

MALLORCA:

En la imprenta de Brusí, costa dea Brós, núm. 2.